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«Текущее состояние таково: все юри�
дические лица — институты и научные
центры — переходят под юрисдикцию
ФАНО с сохранением бюджетного фи�
нансирования. Агентство гарантирует,
по крайней мере, на 2014�й год, пока
действует президентский мораторий,
что мы получим наше бюджетное финан�
сирование рубль в рубль», — прокоммен�
тировал А.Л. Асеев.

По его словам, негласно (пока реше�
ние ещё не принято) ФАНО берется за
административно�хозяйственную жизнь
НИИ, а научно�организационная остает�
ся за РАН. «На президентском совете по
науке и образованию в минувшую пятни�
цу академики Владимир Евгеньевич Фор�

2013 год начался для научного сообще�
ства и профсоюза удачно. Был разработан
план работы по решению социальных про�
блем и укреплению единства профсоюза.
Поэтому не случайно 31 января была опуб�
ликована статья в газете «Наука в Сиби�
ри» «О работе ОКП ННЦ и сепаратизме».
Эта статья стала предметом обсуждения
на дирекции Института ядерной физики,
и уже в феврале 2013 года тема выхода
профорганизации ИЯФ из профсоюза ра�
ботников ННЦ была закрыта навсегда.

Успешно завершились переговоры
между Министром социального развития
НСО С.И. Пыхтиным и ОКП ННЦ по льгот�
ному оздоровлению сотрудников Новоси�
бирского научного центра. В мае 2013 года
академик А.Л. Асеев вновь был избран
Председателем Сибирского отделения
РАН. Для профсоюза это был хороший вы�
бор, потому что с академиком А.Л. Асее�
вым у профсоюза сложились доверитель�
ные, конструктивные отношения, которые
нашли своё выражение в Соглашении меж�
ду Президиумом СО РАН и ОКП ННЦ.

Но гром грянул неожиданно 28 июня,
когда Министерство образования и науки
опубликовало проект реформы РАН, в пер�
вом варианте, которого предлагалось лик�
видировать РАН. Что�то случилось в на�
шем Отечестве. Российские учёные поче�
му�то стали обузой для государства: они
получают не те результаты, мало пишут и
публикуют. Такое высокомерное пренебре�
жительное отношение к науке возмутило
учёных. Началась отчаянная борьба за вы�
живание, против планируемого массового
сокращения сотрудников.

1 сентября состоялся митинг, посвя�
щённый Дню знаний и защите Российской
академии наук. В митинге приняли учас�
тие около трёх тысяч человек. Митинг, орга�
низованный профсоюзом работников ННЦ,
подтвердил справедливость профсоюзных
лозунгов: «В единстве наша сила», «Вмес�
те мы победим». Такого активного неприя�
тия шоковой терапии страна ещё не знала:
в поддержку РАН выступили различные
социальные группы: политики, бизнесме�
ны, представители общественности, учё�
ные других стран. Благодаря оперативно�
му реагированию профсоюза, научного
сообщества и членов РАН удалось внести
в проект закона существенные поправки.
Блицкриг не состоялся.

Уверен, массовые солидарные проте�
стные выступления позволили сохранить
СО РАН как юридическое лицо, оставив не�
изменными печати и лицензии институ�
тов. Голос возмущённого научного сообще�
ства услышал Президент РФ В.В.Путин и
31 октября установил мораторий до 2015
года на имущественные и кадровые реше�
ния в РАН. Результатом реформы РАН яв�
ляется лишение властных полномочий
Президиума СО РАН. 1300 членов РАН (531
академик и 769 членов�корреспондентов
РАН) освобождены от финансовых, комму�
нальных и социальных проблем научного
сообщества. Все эти функции закреплены
за ФАНО (Федеральное агентство научных
организаций). Теперь члены РАН могут пол�
ностью погрузиться в научные исследова�
ния, и говорить о том, что науке в России
пришёл конец, не совсем корректно, пото�
му что научные открытия совершаются в
институтских лабораториях.

Как будут взаимодействовать институ�
ты с ФАНО, покажет правоприменитель�
ная практика. В проекте бюджета на 2014—
2016 годы финансирование СО РАН еже�
годно увеличивается. Все социальные
объекты и жизнеобеспечивающие струк�
туры получат соответствующее финанси�
рование в 2014 году. В создавшихся усло�
виях роль профсоюза возрастает, потому
что по закону именно профсоюз должен
отстаивать интересы трудящихся при оп�
тимизации численного состава сотрудни�
ков учреждений и не допускать произвола
со стороны ФАНО. Более того, научная со�
общество и директорский корпус объек�
тивно должны быть вместе в борьбе за
сохранение науки в Сибири.

В заключение поздравляю сотрудни�
ков ННЦ с наступающим Новым Годом!
Желаю удачи, благополучия, добра и сча�
стья каждой семье!

Реформа РАН: что было, что будет, к чему придёт
На Общем собрании СО РАН председатель Сибирского отделения академик Александр Леонидович Асеев

рассказал о перспективах, связанных с реформой Российской академии наук.

тов и Евгений Максимович Примаков
очень чётко сказали: научное руковод�
ство должно остаться за Академией, ина�
че будет просто катастрофа. Но докумен�
тально это никак не оформлено, и над
этим надо работать», — сказал предсе�
датель СО РАН.

Структурой ФАНО, по словам акаде�
мика А.Л. Асеева, предполагается созда�
ние около 20 управлений, а также трёх
территориальных органов. Общая числен�
ность пока не раскрывается, но, вероят�
но, составит порядка тысячи человек.

Также А.Л. Асеев отметил один важ�
ный момент: по предварительной дого�
ворённости между Министерством фи�
нансов РФ и Федеральным казначей�
ством финансирование институтов в
2014�м году может производиться без
внесения изменений в их уставы. Тем не
менее, оформление этих документов ста�
новится делом срочным и актуальным.

«Предполагаемый объем бюджетного
финансирования работы членов РАН в со�
ставе Сибирского отделения — 566 мил�
лионов рублей, — сообщил Александр Ле�
онидович Асеев. — Эта цифра несколько
меньше, чем реально тратилось на рабо�
ту аппарата Президиума СО РАН, но не�
намного. Этот удар мы выдержим».

Кроме того, академик отметил, что
часть бюджета ФАНО по программам
РАН и для централизованных закупок
оборудования будет тратиться решени�
ем руководства академии и региональ�
ных отделений. «На всё это выделяется
4,5 миллиарда рублей, доля СО РАН —
2,5 млрд, из них 400 миллионов пойдет
на первое, и около 700 — на второе. То

есть в следующем году наша Приборная
комиссия продолжит свою работу».

Формирование обновленного аппа�
рата СО РАН А.Л. Асеев назвал тяжёлым
процессом. Как он пояснил далее, пре�
дусматривается выделение 136 ставок,
т.е. меньше, чем текущая численность
Президиума Сибирского отделения. «Си�
туация, тем не менее, не является ката�
строфической. Ну, а что касается тер�
риториального органа ФАНО, то, по�
скольку окончательного решения нет, не�
понятно, какую часть своего персонала
и на каких условиях мы сможем туда пе�
ревести. Сейчас идет интенсивная и на�
пряженная работа», — прокомментиро�
вал академик.

Александр Леонидович Асеев обозна�
чил основные шаги, которые необходи�
мо предпринимать в ходе академичес�
кой реформы. Во�первых, нужно выра�
ботать систему рейтингования, причём
в самое ближайшее время: «Академию
наук сильно били и бьют до сих пор за то,
что мы все свои институты считаем ин�
ститутами высшей квалификации, но все
они нужны, эта система очень сбалан�
сирована».

Кроме того, следует создать науч�
но�технический совет в ФАНО, а также
требуется компетентная группа по мо�
ниторингу реформы РАН — это реше�
ние Совета Федерации. «Важнейшая
работа — подготовка поправок к зако�
ну. Вот это, наверное, самая важная
проблема, и такая комиссия уже созда�
на. Нужно работать вместе с ней», —
подчеркнул А.Л. Асеев.
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Это свидетельство удачного старта и
стимул закрепиться на позициях, ко�

торые обещают привести к успеху.
В научном сообществе существует про�

странная и ощутимая система поддержки
молодых учёных, обеспечивающая постоянный
контроль и дающая возможность не упустить
талантливого начинающего исследователя.

Обращаюсь к Борису Захарову, младше�
му научному сотруднику Института химии твёр�
дого тела и механохимии СО РАН и Новоси�
бирского государственного университета.

— Недавно вы были отмечены довольно
престижной премией?
— Премией имени академика Стручкова.

Она присуждается ежегодно с 1997 года за
лучшие работы в области химии, биологии,
материаловедения. Причём за те, в которых
использование дифракционных методов ис�
следования сыграло ключевую роль.

Кстати, в нашей группе эта премия не пер�
вая. Два года назад мой коллега Василий
Миньков был удостоен этой награды за свою
диссертационную работу, которая, как и моя,
была выполнена под руководством профес�
сора Елены Владимировны Болдыревой.

— Скажите, Борис, выделена какая�то
конкретная область?
— Название моей работы, отмеченной

премией, формулируется так: «Влияние низ�
ких температур и высоких давлений на крис�
таллическую структуру и параметры водо�
родных связей в кристаллах, содержащих
аминокислоты».

Это фундаментальное исследование, и
посвящено оно изучению специфических
объектов — кристаллических аминокислот, их
солей и смешанных кристаллов в экстремаль�
ных условиях — при низких температурах и
высоких давлениях. Большое внимание в ча�
стности уделялось поведению водородных
связей в них. Это очень важно, так как многие
из рассматриваемых объектов являются, по
сути, молекулярными материалами, либо так
называемыми биомиметиками — соедине�
ниями, которые могут имитировать поведе�
ние биомолекул, таких как белки, либо дру�
гих сложных молекул, присутствующих в жи�
вых организмах. Водородные связи во мно�
гом определяют свойства и поведение таких
объектов, поэтому их исследование пред�
ставляет большой интерес и является очень
популярным направлением в мировой науке.

— Давно ли в теме?
— С 2008�го года, когда пришёл в лабо�

раторию академика Владимира Вячеславо�

вича Болдырева на третьем курсе НГУ, здесь
же делал дипломную работу. Затем остался в
этом коллективе. Выполнил диссертацион�
ную работу, которую и отметили премией.

Сейчас тружусь в двух лабораториях —
Института химии твёрдого тела и механохи�
мии, в группе реакционной способности твёр�
дых веществ, и в Новосибирском государ�
ственном университете, в научно�исследова�
тельской части.

— У вашей работы есть практический
выход?
— Перспективы есть. Одна из наших глав�

ных задач — выяснение корреляции между
структурой объекта и его свойствами. Воз�
можно, это поможет в будущем прогнозиро�
вать материалы с заданными свойствами.

— То есть, исходя из структуры, вы смо�
жете предположить, какими свойствами
может обладать тот или иной материал и
создавать его?
— Это путь к получению объектов, кото�

рые нам интересны. В частности тех, кото�
рые могут имитировать поведение сложных
биологических систем. Ведь у нас в орга�
низме белки состоят из остатков аминокис�
лот, и те кристаллы, которые мы изучаем,
построены из них же. Наши модельные сис�
темы проще исследовать, а так как строи�
тельные единицы одни и те же, то некоторые
свойства более сложных молекул могут вос�
производиться нашими, более простыми.

— Борис, у вас же ещё есть почётная обя�
занность?
— Я представляю Россию в инициатив�

ной группе молодых кристаллографов Евро�
пейской кристаллографической ассоциации.

— Каковы цели и задачи группы?
— В основном — помощь молодым крис�

таллографам из различных мест Европы в
поиске, например, места учёбы, выполнения
диссертационных работ. На интернет�стра�
нице инициативной группы публикуются анон�
сы и объявления, каким лабораториям во
всей Европе требуются аспиранты. Каждый
год собираем списки конференций по крис�
таллографии, которые будут проходить, до�
пустим, в России — я отвечаю именно за Рос�
сию, предлагаем их молодым для участия.
Публикуется информация по стипендиям,
грантам, премиям.

Регулярно проходит Европейская крис�
таллографическая конференция, два раза в
три года, каждый раз в новом месте — на
ней обсуждаются наболевшие проблемы.
Раз в три года — Мировой кристаллографи�

Поощрения — вариант беспроигрышный
Как важно специалисту любой из сфер деятельности, начинающему выстраивать свою карьеру,

на первых шагах быть замеченным, поддержанным и отмеченным!

ческий конгресс. Большая удача, если полу�
чается посетить данные конференции.

— Часто бываете на научных форумах за
пределами России?
— Часто. Не столь давно ездил на Евро�

пейскую кристаллографическую конферен�
цию в Великобританию, где на подсекции
«Исследование структур в экстремальных
условиях с помощью рентгеноструктурного
анализа» выступил с устным докладом, по�
свящённым изучению смешанных кристал�
лов и солей аминокислот.

Недавно побывали с моим старшим кол�
легой Андреем Федоровичем Ачкасовым на
стажировке в г. Дармштадте, в Германии, и
получили сертификаты сервисных инжене�
ров компании «STOE», производящей рент�
геновские дифрактометры. Приборы этой
марки очень активно эксплуатируются и в
нашей лаборатории, и в лабораториях, рас�
положенных в Москве, Владивостоке, Троиц�
ке. А вот сервисный инженер до настоящего
времени в России был только один, в Моск�
ве. Теперь же нас трое — один в Москве и
два в Новосибирске.

— То есть получили законное право об�
служивать дифрактометры?
— Да, и по сути являемся здесь, в Рос�

сии, «лицом» фирмы.
— Где собираетесь встречать Новый год?
— С друзьями, ребятами, с которыми

учился в университете. Давно вместе не со�
бирались — времени не хватает.

— Удачи вам в Новом году! И новых зна�
ков признания на научной ниве.

Л. Юдина, «НВС»
Фото В. Новикова

Профсоюз ННЦ
и реформа РАН

Е.А.Ковалев, председатель Исполкома
ОКП ННЦ СО РАН, чл.$корр.
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